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El “Heredia”, convertido desde el 21 de junio y hasta hoy
en recinto ferial, cierra sus puertas a la edición XVIII de la
Feria Internacional ExpoCaribe 2023, evento comercial
que propicia el intercambio de ideas y oportunidades en la
región oriental del archipiélago cubano.

Luego de cuatro días de intenso trabajo, diálogos,
hermandad y solidaridad entre los empresarios de
diferentes países y sorteando obstáculos -debido al
criminal bloqueo impuesto por el gobierno de los Estados
Unidos-, los participantes llegaron hasta Santiago de Cuba
con novedosas propuestas.

Por la parte cubana asisten más de 200 empresas, a las
que se les unieron los nuevos emprendedores y actores
económicos de la economía cubana en el oriente del país.

La segunda bolsa comercial de Cuba tiene entre sus
objetivos, continuar laborando de forma mancomunada en
función del bienestar de los pueblos y desarrollar un
comercio justo y equitativo.

El espacio ha propiciado el desarrollo de foros, paneles,
muestras expositivas de diversos productos y servicios,
procedentes de 11 provincias y de alrededor de 30 países.

Diferentes empresas nacionales y extranjeras realizaron
lanzamientos con el fin de expandirse en la región, y se
concretaron firmas de cartas de intención y se
materializaron convenios con instituciones estatales y los
nuevos emprendedores de la economía cubana, quienes
valoran como positiva su participación, porque contribuye
a su preparación para enfrentarse al mercado nacional e
internacional.

Lo que reafirma la expresión de Antonio Carricarte,

presidente de la Cámara de Comercio de Cuba de que la
feria: “va camino a convertirse en una plataforma de
negocios entre las naciones de la región”.

En la jornada de clausura hoy 24 de junio, en la sala
principal del “Heredia”, se les ofrecerá a los asistentes un
espectáculo cultural bajo el nombre, “De Cuba para el
Caribe y el mundo”, con la participación de talentos del
patio.

Será la ocasión oportuna para dar a conocer los premios
de la Calidad, y las menciones que se les otorga a las
empresas que optan por esos galardones.

De igual forma se espera que se realice la convocatoria a
la edición 19 de ExpoCaribe, para continuar
materializando las intenciones de negocios que han
surgido en los diferentes espacios.

(Más información en página 8)

Concluye hoy ExpoCaribe 2023

Angela Santiesteban Blanco
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

COMIENZO con el primer mensaje enviado por
Lorenzo Maturell Verdecia, de Carnicería #805-A,
entre San Carlos y Santa Rosa, y dice: “Tengo dudas
sobre lo que me sucedió en dos tiendas recaudadoras
de divisa y necesito una aclaración, el día 15/6/2023
alrededor 10:30 a.m., en la ubicada en Jesús
Menéndez esquina Aguilera, pregunté si había
detergente, en primera instancia me dijeron que no y
luego me dijeron que sí, -el que no estaba a la vista
de los clientes- y que había que pagarlo por
transferencia con un precio de 3.50 MLC, -que
tampoco estaba visible- , al preguntar el porqué no
podía pagar por caja, la respuesta fue que el
detergente no estaba registrado. Me retiré, pues al
hacer las cuentas me salía más caro que comprarlo
en la calle. No entiendo cómo un detergente de 500

gramos va a costar más caro en la tienda estatal que en la MYPIME y el mercado
negro. Sin embargo, en la tienda ubicada en el Servicentro frente a La Alameda ese
mismo artículo estaba expuesto en el salón central, al preguntar su precio me dijeron
que no estaba en venta, que no era de esa unidad, yo pregunto: Acaso funciona como
almacén central de distribución esa tienda? …

LAvecina de Callejón de Soto # 2-Aaltos entreAvenida Mariana Grajales
y Avenida Patria, reparto Los Olmos, dice: “Desde el 27 de abril he hablado en
reiteradas ocasiones con el Director del Distrito 1 de Aguas Santiago, reportando una
tupición en las alcantarillas que se encuentran en Callejón de Soto, esquina a Avenida
Mariana Grajales, y hasta la fecha no se ha resuelto nada, he llamado a la directora de
Aguas Santiago y en una ocasión cogió el teléfono una compañera llamada Rosa que
me dijo que se iba hacer cargo de darle solución al caso, hasta el día de hoy nadie ha
venido por aquí”...

YOANNA del Pilar Palma
Martínez, de Calle 5ta, esquina J, del reparto Sueño refiere: “En esta dirección existe
indisciplina social que me afecta, al igual que a otros vecinos. Vivo con mi madre de
70 años que aún trabaja en Optimed y mi niña de cuatro; en la esquina desde hace
mucho tiempo adolescentes y jóvenes juegan fútbol en las tardes, trayendo como
consecuencia la agresión a base de pelotazos a mi morada, sin importarles, además del
escándalo. He realizado gestiones y me he quejado en diferentes lugares en la policía
y la fiscalía, pero definitivamente no se ha resuelto el problema”…

MARÍA Dolores Peralta
Palacios, de Calle 3ra, entre 10 y 14, S/N, reparto Dessy, dice: “Necesité una suma de
dinero en efectivo y realicé una transferencia. El primer intento fue fallido, la repetí y
sucedió lo mismo. Llamé a mi esposo para que hiciera el pago, cuando llegué a la casa
y reviso mis últimas operaciones, para nuestro asombro había pagado tres veces, pues
las dos transferencias fallidas habían sido realizadas. Me dirigí al BPA de la plaza de
Dolores donde pertenece mi tarjeta y efectivamente se había realizado el pago. La
persona a quien le transferí, dice que no tiene cómo ver la operación efectuada.
Quién se responsabiliza con devolverme mi dinero”…

JOSÉ Luis Isaac Rizo, de Calle 20
#17, entre William Cobas y Moncada, Palma Soriano, refiere: “Necesito
información y orientación ante esta situación; cada vez que voy a solicitar la
limpieza de la fosa de mi casa me cobran el servicio, se demoran de dos a tres
meses para realizarlo y siempre tienen un motivo o justificación; esto viene
ocurriendo hace más de 10 años. Según la normativa se debe realizar el servicio
entre 7 y 10 días luego del reporte; mi vivienda requiere como mínimo cinco
limpiezas al año y con esta frecuencia casi todo el tiempo lo pasamos con la fosa
llena. Vivimos cuatro personas, de las cuales hay una de 91 años que está
postrada y dos que somos mayores de edad; mientras ocurre la demora
tenemos que estar inventando para hacer las necesidades. Actualmente estoy
esperando desde el 19 de abril que la reporté y hasta el 15 de junio no han
venido”…

YAMILA Valiente, de Calle 9 #145, entre H y E, reparto
Veguita de Galo, expresa: “En esta propia dirección hay un bache de gran
envergadura que daña la tubería del agua potable, lo que provoca que los carros
constantemente pasen por encima de la tubería, la cual ya está partida; de esto
hace varios años y no se ha resuelto el problema”...

LOISIS Carrera
Roble, de calle D # 156 interior entre Cuarta y Avenida de Céspedes nos escribe
para comunicarnos que tiene un niño de cinco años con síndrome nefrótico y que
atendiendo a esa situación y a las condiciones de su vivienda, le fue otorgado un
terreno por la Plaza de la Revolución, el que fue ocupado por otra persona; luego
el Gobierno le entregó otro en micro 9 al lado del círculo La Bailarina, “hace más
de un año lo pagué. En reiteradas ocasiones fui a Planificación Física de la Barca
de Oro, pero era imposible ver a la compañera Beatriz, quien tenía que
enseñarme cuál era mi terreno para poder cercarlo. El 10 de mayo pude verla y
me explicó que había dado mi terreno. Estoy desesperada pues tengo un subsidio
aprobado con todos los documentos del banco, punto de materiales, el arquitecto
de la comunidad, con la dirección de micro 9. No me explico cómo si pagué ese
terreno, se lo dieron a otra persona. Quiero una solución que no demore más mi
situación ni tenga que rehacer los documentos”…

DORALQUIS Guerra
Guevara, administradora de la UBT Calle 4, responde que el trabajador que
estaba en la puerta del ómnibus fue declarado disponible y aclara que los
tráficos se entregan de la siguiente forma: 12 prioridades autorizadas (dos
empleados, dos impedidos, dos embarazadas, dos lactantes, dos administrativos,
un donante y un caso médico) que es la cantidad de personas que deben estar en
el ómnibus cuando llega el primero de la cola. Refiere que ante irregularidades,
los viajeros se remitan a la administración… Nos vamos y nos vemos…
Sabadazo

Aún persisten los problemas con los productos
de la canasta básica y su distribución por la
entrada tardía de las importaciones al país, unido
a la difícil situación que presenta la
transportación.

Juan Carlos Rosell, coordinador para los
Programas del Comercio y los Servicios en la
provincia, en conferencia de prensa informó
cómo marcha la distribución e insistió en que se
mantiene la per cápita establecida para cada
consumidor.

“Los atrasos en la entrega de algunos productos
se han ido eliminando; se deben el aceite de junio
porque no ha arribado al país y se anuncia su
llegada en los próximos días, y el café, que se
entregó el de abril, y se está procesando el de
mayo; ya lo recibió Guamá; Santiago de Cuba un
parcial de mayo, y se completó la sal del
trimestre. En el municipio cabecera está en
distribución el completamiento del frijol y el
chícharo de junio.

Rosell informó, además, sobre: “la distribución
del pollo de la canasta familiar normada
correspondiente a junio y la política que se va a
seguir en este mes, teniendo en cuenta las
dificultades para importar la cantidad que permita
dar la cuota a cada uno de los consumidores del
país y en este caso de la provincia.

“Sobre la base de la disponibilidad real, se
priorizarán a los niños de 0 a 13 años, las
embarazadas, y quienes son atendidos por la
Asistencia Social, recibiendo 460 gramos,
equivalentes a una libra de pollo; a los
c o n s u m i d o r e s m a y o r e s d e 6 5 , l e s
corresponden 345 gramos.

“En el caso de los niños, las embarazadas y
los mayores de 65, el Regis t ro de
Consumidores, Oficoda, emitirá el corte con
cierre del mes de mayo. Los listados de las
personas que son protegidas por la Asistencia
Social, unos 40 mil 828, estarán en las
carnicerías, siendo responsabilidad de
Comercio situarlos debidamente certificados.
También se le pedirá al consumidor su
identidad para proceder a la venta.

“Puede darse el caso de que una persona esté
comprendida en dos categorías, ejemplo
mayor de 65 años y asistenciada, por lo que le
corresponderá por las dos categorías”.

De igual forma el director provincial de
Trabajo, Ernesto González Ojea, aseveró que:
“La Asistencia Social protege a los núcleos
familiares y estamos confeccionando listados
a partir de la cantidad de personas que
conforman el núcleo. Nos referimos a
personas protegidas económicamente por la
Asistencia Social; los vulnerables no integran
ese grupo”.

**Pa’ que yo quiero
salir si tú eres mi lugar
favorito
Tu eres la página en
blanco del libro que yo
tengo escrito
Si peleamos en la cama
es donde mejor yo me
desquito
Que ropa puedes vestir
si desnuda es que te
necesito *
Y con lo de nosotros
quién puede
Si tú eres mi debilidad
Nadie más que yo te
quiere
Tú desordenas mi
estabilidad
Por ti las otras que
esperen

Porque ahora mismo
eres prioridad
Y deschavarnos en las
redes
Pa’ que todo el mundo
lo sepa ya **
Pa’ que yo quiero salir
si tú eres mi lugar
favorito
Tú eres la página en
blanco del libro que yo
tengo escrito
Si peleamos en la cama
es donde mejor yo me
desquito
Que ropa puedes vestir
si desnuda es que te
necesito
Mi corazón tiene tu
nombre y apellido
Y mi mente solo quiere
soñar contigo
Tu voz son melodías

pa’ mis oídos
Y yo no quiero a otra
mami ya estoy decidido
Tú eres mi droga mami
es que me tienes frito
De coco y de guayaba
tú eres mi pastelito
La que todos mis días
me los pone bonito
Y es que en esa boquita
mami yo me derrito
**Se repite **
Hey mami / mañana
cuando sean las doce
(Planet Records)
Voy a conectarme y
voy a hacer una directa
(Ernesto Losa)
Y voy a etiquetarte y
voy a poner tu nombre
Pa decir que ya
encontré la persona

correcta
(Ferrante)
Ustedes no cantan más
que nosotros / Ni
escriben más que
nosotros
Ustedes no están más
lindos que nosotros/
Ustedes lo que quieren
es parecerse
Pa’ que yo quiero salir
si tú eres mi lugar
favorito.

FALLECIDOS

9/6/23 Ramón Barbán Pérez.
Internacionalista, Palma Soriano.

12/6/23 Evelio Roll Caballero, Ejército
Rebelde.

14/6/23 Eugenio Galán González. Lucha
Contra Bandidos, Guamá.

14/6/23 Félix Manuel González López.
Ejército Rebelde.

18/6/23 Félix García Pichardo.
Internacionalista, Palma Soriano.

19/6/23 Marino Miguel Matos Rodríguez.
Ejército Rebelde, Segundo Frente.

19/6/23 Raúl Cruz Martín, Ejército Rebelde.
20/6/23 Ludgarda Grass Sánchez.

Pensionada Minint.
21/6/23 Javier Mendoza Cordero. Lucha

Contra Bandidos.

La Empresa Cárnica Santiago
convoca: Director Contable-Financiero.
Grupo XXIII. Salario: 6 060. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior y
experiencia en la actividad/ Asesor B
Jurídico. Grupo XVI. Salario 4 410.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior
e n e s p e c i a l i d a d e s a f i n e s y
experiencia/Contador C Especialista
Principal. Grupo: XVIII. Salario: 4 810.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior
y experiencia en la actividad/Contador B
Especialista Principal. Grupo: XIX.
Salario: 5 060. Requisitos: Graduado de
Nivel Superior y experiencia en la
actividad. Todos los cargos reciben
pagos de utilidades de acuerdo con la
regulación vigente. Horario de 8:00 a.m.
a 4:30 p.m. con sábados alternos.
Cuentan con transporte ida y regreso y
desayuno y almuerzo. Interesados
llamar a los teléfonos: 52852909,
59977405, 52797440, 22607204.

Convocatoria

TURRÓN DE BONIATO
Ingredientes: Dos tazas de puré de boniato, dos yemas de huevo, ½ taza de

leche de coco, una rajita de canela, tres tazas de azúcar, una cucharadita de
vainilla, 1/2 taza de coco molido, 1/8 cucharadita de sal.

Preparación: Ponga a la candela una cacerola con la leche de coco, canela y
la sal y deje que hierva, bájela y déjela refrescar.

Aparte eche el puré de boniato en una fuente, el azúcar y la leche, mézclelo
todo bien, cuélelo y vuelva a ponerlo en la cacerola y añádale el coco molido.

Tome ½ taza de esta mezcla y agréguele las yemas de huevo, mezclándolo todo y añádalo a la
cacerola.

Ponga de nuevo la cacerola a la candela y mezcle de un lado para otro con una cuchara de
madera hasta que reduzca el líquido y se vea el fondo.

Bájela añádale la vainilla y bátalo todo bien hasta que quede una pasta doble. Tenga previsto
un molde adecuado y vierta la pasta, déjelo secar durante una hora o más para que endurezca.

Sobre la entrega del pollo de la canasta básica
Angela Santiesteban Blanco

Tú eres mi
lugar favorito

SABÍAS QUE
llave

siglo XVII rey europeo

alimento

Maridar es la para ofrecer a nuestro paladar sensaciones únicas y poder
alcanzar un equilibrio entre los platos y nuestros vinos.

El arte del maridaje surge durante el cuando un inició
una campaña para la categorización de los vinos, esto en función de su origen
geográfico y de sus diferentes matices.

En términos más “técnicos” el maridaje es ese momento en el que y
vino coexisten en la boca

CHARLY Y JOHAYRON
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¿Qué sería de Cuba sin su Santiago?
La pregunta puede resultar hasta
absurda al hablar de un país como el
nuestro que tiene en esta ciudad y
provincia la cuna de hechos
trascendentes que marcan la historia
patria.

No creo en la casualidad, sí en la causalidad porque todo
efecto tiene su causa, y para dicha nuestra, en Santiago de
Cuba siempre han estado presente, sobre todo, las causas y
condiciones para hacerse grande: ubicación geográfica,
población, recursos naturales y …

Apelo a Fidel Castro, para reafirmar lo dicho porque “no
se trata de halagar demagógicamente a una localidad
determinada, se trata, sencillamente, de que Santiago ha
sido el baluarte más firme de la Revolución”; sí, de la única
Revolución cubana que inició Céspedes y en el largo
proceso de formación y consolidación de la nación y la
nacionalidad cubanas.

Santiago fue la primera Capital de Cuba y, hasta hoy, la
arquidiócesis primada. De nuestra bahía salió Hernán

Cortés para conquistar a México. El antiguo Seminario de
San Basilio Magno, fundado en el 1772 es de las más
antiguas instituciones de estudios superiores. Esteban Salas
Castro, en el siglo XVIII, fue pionero en la composición
musical en Cuba. José María Heredia nació en Santiago de
Cuba y aunque en la Demajagua Carlos Manuel de
Céspedes inició las luchas por la independencia, en el
mismo octubre de 1868 ya los Maceo-Grajales se
levantaban en armas en Majaguabo y en Baire y en muchos
otros puntos de la geografía santiaguera hubo alzamientos el
24 de febrero de1895 para reiniciar la guerra.

En esta provincia, con apenas 6 200 kilómetros cuadrados,
ocurrieron los hechos definitorios de la historia cubana.
Incluso la guerra hispano-cubana-norteamericana se definió
en la batalla naval y la posterior entrada del ejército de los
Estados Unidos a esta ciudad capital del entonces
departamento oriental, a la que en el argot popular se llamó,
hasta entrado el siglo XX, Cuba.

Aquí nacieron más de 30 generales de las guerras
independentistas y los restos de la mayoría se atesoran en
Santa Ifigenia, incluso los de José Martí, Carlos Manuel de

Céspedes y Mariana Grajales. Durante la etapa Republicana
hubo enfrentamientos a los tiranos y gobiernos títeres al

punto que en el 1953 el cuartel Moncada fue asaltado por la
Generación del Centenario, liderada por Fidel.

Frank País y los clandestinos se levantaron el 30 de
noviembre de 1956 y desde las ciudades, pueblos y
poblados santiagueros se alzaban por miles contra el tirano
Batista. El 1 de Enero los rebeldes pudieron entrar a la
ciudad y proclamar el Triunfo de la Revolución.

La Ciudad Héroe de la República de Cuba es todo un
símbolo. “En Santiago de Cuba y en la Sierra Maestra
tendrá la Revolución sus dos mejores fortalezas”, afirmó
Fidel apegado totalmente a la verdad que, en este caso, es
absoluta.

Son estas y otras muchas razones las que hacen que este
pueblo sea rebelde, heroico y hospitalario. A las puertas del
70 aniversario del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos
Manuel de Céspedes, sus hijos tenemos el derecho y el
deber de amarla, cuidarla y defenderla para que Santiago de
Cuba, la Cuna de la Revolución, siga siendo el orgullo de
todos.

Santiago de Cuba orgullo de todos

Ricardo Ruz Pérez, de calle 7 No. 112 A entre D y
Calle Oriente reparto Portuondo dice: “soy el comercial
de la fábrica de pienso del km 14 La Caoba, carretera de
El Cobre; fui peritado por la comisión médica el 7 de
septiembre de 2022, determinando la incorporación a
mi puesto de trabajo con limitaciones.

“Al presentarme en la fábrica me informan que el
director de la Empresa de Piensos Oriente había emitido

un documento que rompía la relación jurídico laboral
con el empleado. Reclamé a la Fiscalía municipal, esta
entregó mi caso al órgano de justicia de la fábrica de
tabaco de exportación, que emitió como acuerdo Con
lugar en parte.

“Volví a la Fiscalía a mostrar mi desacuerdo y me
orientaron contratar un abogado. El 29 de mayo el
Tribunal Municipal emitió sentencia que desestima la

demanda promovida por la empresa y acoge mi
demanda; en consecuencia dispone no dar por
terminada mi relación jurídico laboral con la referida
entidad, y que esta debe dar el tratamiento laboral y
salarial correcto de acuerdo con el dictamen de la
comisión de peritaje.

“Hasta la fecha nadie se ha pronunciado por el
cumplimiento de la sentencia y pagarme mi salario”.

Covid-19, ¿un asunto olvidado?
Ya la Covid-19 no asusta: algún

que otro pasajero en el transporte
público lleva puesto el nasobuco,
y en los hospitales y policlínicos
la gente va con este en la barbilla,
colgando de una oreja o sobre la
boca con la nariz por fuera... Por

mucho que eso implique la inobservancia de las
normas sanitarias, lo peor es que muchos postergan
la dosis de refuerzo como si haberse vacunado hace
dos años bastara para prevenir la enfermedad.

Aunque Santiago de Cuba no reporta altas cifras de
contagios, para mantener la estabilidad epidemioló-
gica es imprescindible reforzar la respuesta inmune
de la población frente al SARS-CoV-2.

Al respecto, el doctor Alfredo Hernández Magdariaga,
coordinador provincial de la vacunación anticovid, explicó
a que la inmunización es un proceso
dinámico que no se ha detenido y que beneficia a la inmensa
mayoría de los habitantes del territorio.

“Al arribar a los dos años, cada niño inicia el esquema de
tres dosis con Abdala, y a los seis meses recibe el primer
refuerzo. Además, continúa la vacunación masiva para las
personas que por cualquier motivo no se hayan inmunizado;
y están disponibles las dosis de refuerzo”, apuntó.

Tan sencillo como asistir al vacunatorio del área de Salud,
es el trámite para acceder a la segura y eficaz vacuna
Abdala, que se administra cada seis meses a partir de la
última inyección del esquema vacunal. De acuerdo con el
galeno, en Santiago de Cuba ya se aplica la tercera reactiva-
ción; no obstante a toda persona que acuda con más de 180
días sin recibir el inmunógeno, se le administrará el
refuerzo que le corresponda.

Frente al SARS-CoV-2 los niños de 0 a un año, 11 meses y
29 días son los menos protegidos, debido a que no es seguro
administrar las vacunas anticovid a este grupo. Sin embar-
go, como parte de la estrategia del Ministerio de Salud
Pública se aplica a todas las gestantes que lo requieran para

lograr una mejor respuesta inmune del bebé frente al virus,
en caso de contagio.

“El médico hace una evaluación de la paciente y, cum-
pliendo una serie de requisitos, se le inmuniza. No significa
que todas las gestantes tienen que ser vacunadas, pues si la
mujer llega al embarazo con todas sus vacunas, más las
cantidades de refuerzos debidamente puestas, no debe
vacunarse más”, detalló el experto y agregó que se hace una
revisión exhaustiva de cada historia clínica para definir si se
necesita o no la inoculación del fármaco.

Hernández Magdariaga resaltó la seguridad y eficacia de
Abdala, única formulación que se utiliza actualmente para
la vacunación anticovid. Comentó que no hay reportes de
efectos adversos, más allá del enrojecimiento y el dolor en
el sitio de la inyección.

Sobre la disponibilidad en las áreas de Salud, explicó que
hasta el momento se mantiene estable el suministro, de
modo que los vacunatorios cuentan con las dosis suficien-
tes.

La formulación sin Tiomersal para las personas alérgicas
también está disponible en la provincia. A partir de las
necesidades de cada municipio se hace la solicitud de las
dosis necesarias y la población que la requiera puede acudir
a vacunarse.

No obstante, el médico aclaró que es posible que
por la fecha de vencimiento u otra razón, no se
disponga del producto en un policlínico.

“En ese caso se informa de inmediato, se hace el
pedido a la industria y no tarda más de tres días en
llegar”, añadió.

Para quienes deben viajar al exterior y requieren
una vacuna anticovid aprobada por la OMS, se aplica
el inmunógeno chino Xinofarm. Que es demandado
fundamentalmente por viajeros con destino a Brasil
y a países deAmérica del Norte y Europa.

Además se les facilitan todos los documentos y el
registro electrónico, necesarios para acreditar la
vacunación.

Volviendo al tema que suscita estas líneas, vale la pena
reflexionar en torno a lo siguiente: a pesar de no conllevar
trámites engorrosos ni costo económico alguno, el refuerzo
contra la Covid con Abdala no ha llegado a todos los
santiagueros del modo en que recomiendan los especialis-
tas. Es un hecho que buena parte de la población no percibe
el riesgo de enfermar y, por tanto, subvalora los beneficios
de mantener al día sus vacunas.

Si bien la inmunidad lograda en los habitantes del país -a
partir de las intervenciones sanitarias con los inmunógenos
de producción nacional- ha permitido mantener controlada
la afección, el virus no ha dejado de circular y esto podría
representar un problema para quienes no tienen un adecua-
do estado inmunológico.

De ahí el llamado a poner el tema en la agenda de los
medios de comunicación, de las organizaciones políticas y
de masas, así como de las entidades estatales y privadas -
que deben exigir a sus trabajadores la actualización de las
vacunas como una medida de protección para el colectivo.

A los beneficios de inmunizarse hay que sumar los que
ofrece el uso correcto del nasobuco en lugares cerrados y
muy concurridos, en el transporte público y en los centros
de Salud. La precaución frente a la Covid-19 no puede ser
un asunto olvidado.

Sierra Maestra
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Alonso
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En espera de que se cumpla la sentencia
PUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
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4 Sábado, 24 de junio de 2023 Sierra Maestra

Inés había
enviudado
cuando su

hija se casó,
e n t o n c e s
determinó darle a
la joven pareja su
c u a r t o

matrimonial, y ella ocuparía la habitación
más pequeña, con menos espacio y confort,
pero lo hacía por placer.

Con el paso del tiempo su nieta -con la que
compartía dormitorio-, decidió casarse y
volvió a repetirse la historia, aunque esta vez
ya no quedaba otro espacio solo poner una
camita en la sala. Lo importante para ella era
la felicidad de sus grandes tesoros.

Llegaron los achaques, su andar se volvió
lento, cansado, casi arrastraba los pies,

tampoco fue bien visto que usara
un bastón, podía maltratar el grey del piso; le
decían.

Aquella anciana acudía con frecuencia al
baño, quedaba lejos de la sala que era su
dormitorio, y a veces no le daba tiempo a
llegar; por eso recibía malos tratos, reclamos
y exclamaciones despectivas, que por
frecuentes fueron angustiándola.

“Sé que el olor es fuerte en el adulto mayor,
pero no es mi intención darle trabajo,
tampoco puedo controlar mi insomnio, mi
tos constante, mis estreñimientos, mi
lentitud para comer y caminar; eso les
molestaba mucho, al punto de mudarme de
mi espacio en la sala para un pasillo cerca de
la cocina, poco ventilado y alejada de todos.

“Así dejaría de pelearles porque sin
haberme levantado ya el equipo de música
es prendido a todo volumen, y en las noches
no hay horarios para culminar las tertulias a
puertas abiertas, mientras yo arropada entre
colchas apenas puedo conciliar el sueño.

“Nunca pensé que ese fuera el trato que
recibiría. A ellas les entregué la vida, les di
amor y mil comodidades, hoy quisieran
deshacerse de mí”.

uan no tuvo hijos, solo un sobrino que
crió como si fuera el primogénito. Era
para él la persona más amada, al punto

que decidió donarle su vivienda, por si le
pasaba algo dejarlo a buen resguardo.

Lo que jamás ese hombre imaginó fue que
sin haber llegado la guadaña a su vida, el
sobrino amado tomara posesión de los
bienes y lo dejara prácticamente en la calle.

“Un buen día llega el muchacho y me dice:

tío vamos a mudarnos unos meses a un lugar
más pequeño, porque esta casa necesita una
reparación capital y no quiero que estés
metido entre el cemento y el polvo.

“Confieso que la idea no me gustó mucho;
sin embargo, al ver el empeño por mejorar la
casa y su preocupación por mi salud, sin
vacilar acepté y nos mudamos a un espacio
que no reunía las condiciones, pero como era
temporal, hasta debajo de una piedra se pasa.

“Primero me inquietó irnos casi sin bienes,
él me dijo que estaban a buen resguardo...y
pasó el tiempo y pasó y llegaron los rumores,
luego confirmados, de que había vendido la
casa y casi todo lo de valor porque se iría del
país.

“Y así fue, sin explicaciones ni motivos,
sin un ápice de piedad, me despojó de lo que
había adquirido y conservado toda mi vida.
Se fue sin despedidas, y ahora vivo en estas
cuatro paredes de las que él es el propietario.
Hace unos meses vino un amigo suyo a
traerme un dinerito que mandaba, como si
eso pudiera devolver mi paz”.

Dos historias bastan para la alerta, muchas
otras pudieran sumarse; y es que a escala
social o en el hogar, el maltrato y la violencia
a los adultos mayores no es una realidad de
otro planeta; aunque Cuba promueve y
protege los derechos y la dignidad de este
segmento poblacional vulnerable, y es
prioridad del Estado.

Para adentrarnos en el tema nuestra
sección EnconTrarte, y su psicóloga la M.Sc.
Yamilka Rodríguez Ramírez, nos comenta y
aconseja:

“En ocasiones escuchamos frases
despectivas que afirman que 'llegar a viejo es
la última carta de la baraja', que todo
comienza a perder sentido, que es el fin de la
vida…Y nada más alejado de la realidad,
pues llegar a la vejez, a la senectud, a ser
adulto mayor, anciano, de la tercera edad, -
como suelen nombrárseles- es solo una etapa
más de la vida, que como en todas, en su
curso también es posible lograr el
crecimiento personal, social y familiar.

“Cuando se tiene la percepción de que
todo es pérdida, comienzan a ceder opciones
y oportunidades, como una forma de
despedida o para agradecer a quienes le
cuidarán. Y sin notarlo, subvalorándose,
hasta dicen: 'hay que dejar que los jóvenes
avancen, yo voy para atrás'. No!!!

“La correcta comprensión de la vejez parte
del respeto, necesita de la empatía y

solidaridad con la que acompañamos a esa
persona que envejece. La vida es un ciclo y
todos pasaremos por esa etapa; llegar es ya
una bendición, una suerte, una oportunidad
que regala la vida y que no se debe
desaprovechar.

“Todos deberíamos revisarnos cómo nos
representamos la ancianidad, para luego
poder acompañar a ese adulto mayor sin
maltratos; y no hablo de empujones o
lesiones, son muchas las maneras de
violentar sus derechos: cuando lo excluye,
ignora, desecha, aísla, lo está maltratando; y
esas expresiones duelen más que muchos
golpes.

“Los casos de Inés y Juan, son flagrantes
muestras de maltrato a la vejez y este tipo de
violencia constituye una violación de los
derechos humanos; por eso es importante
reconocerla, prevenirla y atenderla.

“A veces los adultos mayores se vuelven
dependientes para realizar sus actividades
cotidianas como comer, bañarse o vestirse.
Otros muestran rasgos de fragilidad, marcha
lenta, agotamiento, pérdida de peso y
disminución de la fuerza muscular, se
vuelven más vulnerables y sufren cuando las
personas encargadas de su cuidado, ejercen
algún tipo de maltrato o negligencia.

“Cuántas historias seguramente usted ha
escuchado de nietos que les roban los
ahorritos a los abuelos, de quienes cobran
sus chequeras y no los dejan determinar
sobre el dinero ni para comerse un pastel. De
quienes les recargan los quehaceres
domésticos o la crianza de los niños, porque
supuestamente los viejos 'están en casa sin
hacer nada'.

“Algunos han puesto en la calle a esos
ancianos, ademas, afectados por problemas
mentales; y otros mal cuidan en el hogar a
postrados, impedidos físicos y mentales. Y
manifiestan sin escrúpulo, que constituyen
una carga. Sin embargo, se aprovechan de
sus bienes.

“La toma de conciencia comienza en el
hogar. En esta etapa lo más importante es el
amor, la comprensión y tolerancia de sus
seres queridos. Eso garantiza su bienestar
socioemocional que es tan vital.

“Y no se trata de ir a los extremos, no es
con sobreprotección ni inutilizándolos que
les hacemos el bien; sus propias aptitudes
darán la medida de lo que son capaces de
afrontar. La autonomía es garantía de vida
saludable.

“En esta
etapa dorada,
también llega
la jubilación,
que es ese
gran tránsito
a la esperada
felicidad del descanso, pero asúmala si la
desea, es su derecho como trabajador seguir
si sus fuerzas y su capacidad no han
menguado. No permita que nadie planee su
jubilación para ocupar su puesto o en casa
para darle otras funciones; es usted quien
elige y determina cuándo llegó la hora de
decir adiós.

“Le ofrecemos algunos Tips para ganar en
calidad de vida”.

Si en su hogar convive con adultos
mayores, si sus padres van en camino, si en
su entorno social le rodean los ancianos, si
está próximo a serlo; recuerde siempre que
Envejecer es como escalar una gran
montaña: mientras se sube las fuerzas
disminuyen, pero la mirada es más libre, la
vista más amplia y serena. Empéñese en
vivir.
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No tema envejecer.
Aprenda a envejecer

Enfréntese a la vejez con
mentalidad fresca. No lamente
la juventud que le falta

Mantenga un estilo elegante
aunque aumenten los achaques,
su presencia no debe
depauperarse porque llegó la
ancianidad

No permita que le asignen
tareas para que se mantenga
entretenido, elija qué hacer,
retome proyectos que se
pospusieron para ese ‘después
que crezcan los hijos’, y que
nunca se materializaron

Haga respetar su tiempo de
vida. Retire obstáculos
mentales y barreras físicas y
celebre su altivez

Nunca sacrifique o ceda sus
espacios y patrimonio, lo que
representa su construcción de
vida es sagrado y lo dejará de
herencia cuando ya no esté

Recupere los recuerdos,
pero que su mirada, ajustada
por lentes, siga siempre
hallando el futuro

y eso
molestaba;

EncontrArTe

Mayte García Tintoré
encontrarte.sicologia@gmail.com

Los compromisos en saludo al aniversario 70 del asalto al
cuartel Moncada abarcan todas las esferas de la vida
socioeconómica de la provincia y una de esta es la del
mantenimiento a la red vial.

En ese sentido se labora en arterias de la ciudad de Santiago
de Cuba y en las carreteras que la comunican con las zonas de
El Caney, Siboney y el Parque Baconao, ejecutada por
brigadas de empresas locales y de otras provincias orientales.

En la carretera hacia Siboney, utilizada por la Generación
del Centenario para dirigirse de la Granjita hasta el cuartel
Moncada, “el trabajo es intenso puesto que el vial está
propuesto para ser declarado Monumento Nacional, al
tiempo que se realizarán acciones de restauración en los
monumentos que están a lo largo de este”, asegura el Director
de la Oficina del Conservador de la Ciudad, Omar López.

Los pobladores reciben con beneplácito dichas acciones y

ya se observa otro panorama en la carretera hacia el Parque
Baconao, que chequean frecuentemente los miembros del
Comité Central del Partido José Ramón Monteagudo Ruiz y
Beatriz Johnson Urrutia, máximas autoridades del Partido y
el gobierno aquí.

El beneficio directo a miles de personas que viven en varias
comunidades del municipio cabecera y los vacacionistas, es
notorio dado el grado de deterioro que presentan. Se ha
enfatizado en la importancia de la calidad de las obras para
que “sea perdurable en el tiempo”, insiste Monteagudo Ruiz.
La avenida Patria, que comunica a la Plaza de la Revolución
Antonio Maceo con el cementerio patrimonial Santa Ifigenia
también se rehabilita, teniendo en cuenta el simbolismo y el
tráfico que tiene.

Es menester acotar que las intensas lluvias de finales de
mayo y principios de junio afectaron carreteras, puentes y
viales que conducen hacia zonas montañosas y rurales de la
demarcación, que dejaron incomunicados a miles de
santiagueros. En el de Dos Caminos-La Caoba (municipio de

San Luis) se restableció el paso para las más de 8 000
personas de la zona y en la carretera que conduce a Chivirico,
en Guamá.

Tercer Frente, Palma Soriano y Contramaestre son
municipios en los que la lluvia dañó significativamente la red
vial.

Como un “medular compromiso moncadista” han
calificado las autoridades este proceso, que se desarrolla en
medio de una compleja disponibilidad financiera y de
recursos materiales.

El resurgir de importantes carreteras
Luis Alberto Portuondo Ortega

Victoria de las ideas #70Moncada 70 años de lucha y victorias

EMPÉÑESE EN VIVIR

Se trabaja intensamente en la avenida Patria que comunica
la Plaza de la Revolución con el cementerio Santa Ifigenia

“En la vejez los pasos son lentos, porque el anciano carga con un niño, un joven y un adulto en su propia historia”

M.Sc. Yamilka Rodríguez Ramírez
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Marcelino sorbe su café y se prepara para ir
al monte a picar marabú. Recorre diariamente
dos kilómetros por las orillas del embalse
Parada, hasta casi el mediodía.

Marcelino Hernández Rodríguez se
desempeña como carbonero de una UEB
Agroforestal del municipio de Santiago de
Cuba. Él fabrica carbón vegetal de
exportación con un tipo de horno brasileño;
desea enseñar a sus compañeros cómo
utilizarlo, lo cual según explica no es sencillo.

Hace tres meses sobrecumple la norma:
“Depende del día, a veces pico dos o tres
cuerdas”. Esto representa que de 24 metros de
esta madera extrae 300 latas del mineral
natural: “Se coloca en el horno que no lleva
tierra ni yerba, se tapa la puerta de ladrillo;
durante cinco días se deja quemar, de ahí siete
más para que se enfríe y al saco”.

Por su aporte, fue uno de los estimulados en
el Día del Trabajador Forestal, celebrado
recientemente. En la fecha -gracias a sus
resultados en los indicadores económicos,
productivos y sociales- por tercer año
consecutivo la Empresa Agroforestal Gran
Piedra Baconao ratificó la condición de sede
del acto provincial. También se reconoció a
las UEB agroforestales Mella y Santiago Sur.

Según la Delegación Provincial de la
Agricultura, nuestras riquezas forestales
ascienden a 189 mil 637.67 ha y de superficie
de tipo acuosa se cuenta con 15 mil 568.74 ha.
La ‘Gran Piedra Baconao’ bien conoce las
potencialidades del territorio; sus 2 083
trabajadores, 11 UEB que integran la
estructura organizativa y 27 formas
productivas vinculadas, tienen la gran
responsabilidad de proteger los recursos
naturales y aprovecharlos de forma racional y
equilibrada para el desarrollo socioeconómico
de la provincia y el país.

Los resultados de la empresa hablan por sí

solos, ya que esta se encuentra inmersa en la
certificación del Sistema de Gestión de la
Calidad, premisa indispensable para al cierre
del mes de julio convertirse en una entidad
importadora y exportadora. Asimismo, están
presentando en la ExpoCaribe 2023 renglones
exportables como lámina de cedro para
tabaco -como algo novedoso, en alianza con
un Trabajador por cuenta propia-, carbón, para
lo cual se prevé construir una nave de
beneficio que tributará a la confección del
producto en el Oriente del país y el café
robusta y el arábigo, insertados al programa
con la firma francesa Malongo.

Por otra parte, uno de sus programas se
vincula con la Empresa Apícola, para la
exportación de la miel y sus derivados. De
otros exponentes, Fidel Reyes Arrastre, su
Director General, precisó a
que “la extracción de madera como encargo
estatal y objeto social se cumple al 103%. En
otras actividades priorizadas como la
producción de alimentos, la siembra alcanza
un 145%. La ganadería sostiene la entrega de
carne y leche contratadas para el Cárnico y el
Lácteo”.

El directivo precisó, además, que la madera
satisface la demanda del balance nacional y se

emplea en sarcófagos, viviendas e inversiones.
Por otra parte, los cultivos agrícolas son
destinados al autoabastecimiento, las fincas de
la empresa y los mercados de Acopio; en el
caso de los de tipo rústico, se siembra plátano,
yuca, boniato, malanga y ñame.

El programa de producción de plantas
medicinales cuenta en la finca El Olimpo de la
UEB Santiago Sur, con ocho casas de tapado
dedicadas a variedades como la caléndula, la
hierba mora, la albahaca, la menta...; de igual
manera, se concibe la instalación de una nave
de secado, para la comercialización de estas
en la sustitución de importaciones.

En la unidad crían aves semi rústicas; se
prepararon 15 naves para ubicar gallinas en la
producción de huevos de cáscara color
marrón, para la venta a la población y el
consumo social en hospitales y círculos
infantiles.

Otro de los programas es el del coco, para el
procesamiento de la fibra, la corteza, la masa
y el agua, las dos primeras para exportación y
las últimas para la industria alimentaria.

Una de las actividades en la que también
destaca la Empresa Agroforestal Gran Piedra
Baconao, es en la silvicultura; la entidad
cuenta para esa finalidad con ocho unidades.

Según precisó Rigoberto Monier Salfrán,
especialista principal de producción, “se han
recuperado hasta la fecha 495.5 ha de fomento,
1 007.5 ha de plantaciones y 555 ha de
regeneración.

“Se incluyen 25 especies forestales, 15
melíferas empleadas en la actividad de la
apicultura, por esa razón se tiene previsto en
cada unidad contar con un mínimo de tres
apiarios. Hay guayacanes, varillas, majaguas,
cedro, ocuje...muchas ubicadas en la ruta del
Líder Histórico de la Revolución Cubana
Fidel Castro Ruz. En este sentido, se atienden
tres fincas, donde el Comandante en Jefe
transitó.”

Según el experto la entidad acumula una
trayectoria satisfactoria en el manejo del
bosque, mantenida con el fomento o
reforestación como tarea vida, en la cual se
mitigan los gases invernaderos que
contaminan la atmósfera. “Limpia, poda,
raleo...permiten el crecimiento de esta reserva
natural y que tenga un espaciamiento para el
alcance del diámetro según la categoría y los
objetivos de plantaciones”.

Destacó las trochas mineralizadas contra
incendios, con las cuales contribuyeron a
extinguir los de grandes proporciones
acontecidos en Mayarí, evitando con la tierra
la propagación de las llamas: “moviendo el
suelo con azadón, tractores...”.

El especialista señaló la relevancia de las
cuatro cuencas hidrográficas naturales del
territorio, tres de interés nacional: el Cauto,
Mayarí y Guantánamo; las que se potencian
como parte de la conservación de las aguas y
los suelos.

En el contexto de la II Conferencia del
Sindicato Agropecuario, forestal y tabacalero,
y del 70 Aniversario del asalto a los cuarteles
Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, los
trabajadores del gremio en Santiago de Cuba
ratifican su compromiso de sostener y
perfeccionar los resultados, evidencias de que
nuestras riquezas naturales están en buenas
manos.

El bosque es vida

Sierra Maestra

Nuestras riquezas forestales están en buenas manos
Texto y fotos:

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Guamá está inmerso en intensas labores de recuperación
debido a las afectaciones de las lluvias que dejó la vaguada
de semanas anteriores.

Los resultados de la evacuación de tierra y lodo
acumulados en las avenidas y calles, así como las acciones
ante la crecida de los ríos en las localidades de Río Seco, El
Macío, Sevilla y Chivirico, se suman forzosamente a las
transformaciones que se realizaban en saludo al 70
aniversario de la gesta del Moncada.

conversó sobre el tema con representantes
del Gobierno en el municipio, entre ellos Yurdis Batista

presidente de la Asamblea Municipal del Poder
Popular.

“El territorio guamense ha diseñado un grupo de acciones
y compromisos que tienen como motivación, además, el 65
aniversario del triunfo revolucionario. Estamos recuperando
dos polos productivos: el de Río Seco y el del Macío, en el
Consejo Popular El Francés.

“También se construye una casita infantil que se
inaugurará este año y favorecerá a madres de tres sectores del
territorio: la industria local, el Instituto Nacional de Deportes,
Educación Física y Recreación (Inder) y el Centro
Universitario Municipal; y se gesta un círculo infantil para
atender a las madres trabajadoras de este Consejo Popular”.

El turismo es otro punto fuerte del territorio costero.
“Tenemos dos instituciones: el hotel Brisas Sierra Mar y Los
Galeones. En estos momentos se está preparando un bloque
del primero con vistas a la temporada alta, que inicia en
noviembre.

“También tenemos opciones por parte de Campismo

Popular, donde se hicieron acciones de mantenimiento en
Caletón Blanco y en el de Río La Mula.

“En este último se recuperaron más de 10 cabañas,
mantiene indicadores económicos muy favorables, tiene
cubierta completamente su plantilla de trabajadores y ha
propiciado darles empleo a personas del poblado de Ocujal
del Turquino. Por esta y otras razones mereció la sede por el
aniversario 42 de la creación del campismo popular en el
país.

“Entre las acciones para defender la soberanía alimentaria
y nutricional está la reactivación de los estanques de agua

que tenemos en el poblado de Sevilla para recuperar la cría
de peces”.

Sobre este aspecto Rafael Díaz Prado, presidente del
Consejo Popular El Uvero, declaró que los retos
fundamentales residen en elevar la producción de alimentos.

“El Uvero es eminentemente agrícola, nuestro fuerte es la
siembra de cultivos varios; en ese sentido estamos
trabajando para elevar el rendimiento y nos proyectamos
desarrollar la producción ganadera, que se encuentra un poco
deprimida, y es muy importante porque beneficiará al
Cárnico y a la Pasteurizadora con el aumento de la materia
prima.

“El autoconsumo es una meta vencida. Sobre este particu-
lar se realiza un análisis mensual en el Consejo de la
Administración y en todas las instituciones.

Mantener la mortalidad infantil y materna en cero es otro
objetivo. “Para ello es decisiva la labor en nuestro hogar
materno, un logro muy importante, teniendo en cuenta que
no hay que trasladar a las embarazadas hacia la capital de la
provincia; cuenta con todas las condiciones para propiciar la
calidad de la gestación, el nacimiento y la vida del niño y la
madre”, concluyó.

Otra labor imprescindible del territorio costero la realizan
los integrantes del Destacamento Mirando al Mar, donde
personas de la comunidad, sobre todo las que se dedican a la
pesca, combaten el recalo de drogas y realizan acciones de
búsqueda en los 157 kilómetros de costa, además de la zona
montañosa.

Las autoridades de Guamá, junto al pueblo, trabajan en
aras de potenciar la producción de alimentos, atender los
programas sociales y el desarrollo cultural para beneficio de
todos, camino al 70 aniversario del Moncada.

Sierra Maestra

Espinosa,

Guamá se transforma

Foto: Cortesía de Yurdis Batista Espinosa

Daniela Verdecia Castillo
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La edición 34 del Festival
Boleros en Santiago, que rinde
homenaje a la memoria de Farah
García Callava, o mejor: Farah
María, finalizará mañana
domingo, con un espectáculo a
las 5:00 p.m. en el Teatro Martí,
dedicado precisamente a la
Gacela de Cuba que tanto amó a
esta urbe, su público y sus
músicos.

La Uneac y la Empresa de la
Música Miguel Matamoros
organizaron el festejo que
destaca al inconmovible bolero,
en la ciudad donde nació el
primero en 1883: “Tristezas”,
por el genio del sastre e iniguala-
ble trovador, compositor y
guitarrista Pepe Sánchez.

Eliades Quesada, como
director artístico, y los conducto-
res Dayamí y Gerardo son los
responsables de la gala clausura
del Festival en el “Martí”,
dedicada a la memoria de Farah,
con Grisel Gómez, Fernandito
Sánchez, las Perlas del Son, y el
guitarrista Gabino Jardines.

Rodulfo Vaillant, principal
animador de “Boleros en
Santiago”, dijo que quienes
asistan mañana al teatro frente al
parque La Placita, disfrutarán no
solo del cancionero sino de un
detalle sublime, pues el vestua-
rista de Farah, Armando Rubio,
trajo a esta ciudad una muestra
del vestuario de la Gacela, que
mode los de La Mai son
exhibirán durante la gala. Así
será el cierre del Festival.

En el orden comunitario, la
fiesta comenzó el miércoles con
un encuentro inolvidable,
organizado por la Coordinación

Municipal de los CDR,
la Uneac, delegados de
circunscripciones y los
consejos populares, en el
Callejón Trinidad, en
Moncada, entre Trinidad
y Habana, y en Rabí,
entre San Fernando y
Princesa, en el Tivolí.

Inolvidable porque
fueron los vecinos los
primeros en cantar hasta
con back ground. Luego,
en Trinidad, intervinie-
ron Gladys Puente,
Albis Garrido, Griselda
Ortega, Zulema Iglesias, Toni
Rodón, Frank González, y el
guitarrista Rudy Daquín; en Rabí,
lo hicieron Marilis González,
Giselle Lage, Doralis Cruz, Joel
Leyva, José A. Girón e Ibrahim
Delás, con el guitarrista Gabino
Jardines.

La gala inaugural, el jueves,
llevó al escenario del “Martí” al
Orfeón Santiago, bajo la
dirección de la maestra Sonia
Ivette García Colombat; Giselle
Lage con Gabino Jardines; Paula
Villalón, de Guantánamo, con
Sergio Cardona en la guitarra y el
guantanamero Víctor Machado
con su saxo plano; Toni Rodón,
el Trío Romance, el Dr. José
Antonio Girón, y el septeto
Sones de Oriente.

Cuando estas líneas estén
circulando, ya habrá acontecido
-sería ayer viernes- el concierto-
homenaje a otra voz notable de
Santiago: Marilis González; un
agasajo por sus 35 años de vida

artística; por su fidelidad al
bolero; y en fin: por su calidad
superior que la sitúa, sin
discusión, entre las mejores
vocalistas de Cuba.

A cantarle a Marilis irían hasta
el “Martí”, Joel Leyva, Gladys
Puente, Frank González, Doralis
Cruz y Luis Carlos.

Otro momento especial será
el tan esperado concierto de
Anaís Abreu, hoy sábado a las
5:00 p.m. en el Teatro Martí,
con sus invitados: la simpar
Nancy Maura e Ibrahim Delás.
Y en el Café-Teatro Macubá, a
las 7:00 p.m. estarán Giselle
Lage, Gladys Puente, Doralis
Cruz, Frank González, Toni
Rodón y Fernandito Sánchez.

Como colofón, hoy y mañana
habrá boleros en el Teatro Martí,
a las 5:00 p.m.; en el Café
Teatro Macubá, desde las 7:00
p.m.; en el patio La Jutía Conga,
de la Uneac, a las 8:30 p.m. y en
el patio Don Antonio, a las
9:00 p.m.

MARILIS GONZÁLEZ EN
CONCIERTO

HOY ANAÍS ABREU EN
CONCIERTO

El proyecto de teatro El Muelle, con
dirección artística y general de Rey
Pascual García, presenta la obra
Mujeres de Arena, en el Cabildo
Teatral Santiago hoy a las 6:00 p.m. y
mañana a las 5:00 p.m.

“Somos Mujeres” es la obra que el
grupo Estudio Teatral Macubá, con
d i r e c c i ó n g e n e r a l d e F á t i m a
Patterson, lleva hoy al escenario del

Café Teatro Macubá, a las 6:00 p.m.
En el Guiñol Santiago, estarán hoy,

a las 10:00 a.m. el Proyecto de Casa
de Cultura, y el domingo, a las 10:00
a.m. la peña El Bolsillo del Duende,
con dirección artística y general de
Bertha Ferrer Estiú.

Y en la Noche Santiaguera, hoy en
la Plaza de Marte se presentarán el
p a y a s o C a r t u c h o y e l B a l l e t
Folclórico de Oriente, desde las
6:00 p.m.

Para enriquecer aún más la historia de Cayo
Granma, en la rada de Santiago de Cuba,
desde hace una quincena esa islita cercana a la
Boca del Morro, tiene una minibiblioteca que
funciona dentro de la Casa de Cultura Aurora
Ochoa Romaguera (CCAOR).

Hicieron una gala sencilla en la apertura:
Erika Castellanos y alumnos de la Escuela
Primaria Juan Gualberto Gómez se encarga-
ron de la poesía; el dúo María Sánchez Sigas y
Jorge Félix Perú Hechavarría, y el trío Son de
Bahía, todos de la comunidad, cantaron, y
después, los pioneros cortaron la cinta.

Otros detalles lo ofrece Sandie Almeira
Boza, directora de la CCAOR, Delegada del
Poder Popular, y Diputada al Parlamento: “En
ocasión de la Feria del Libro vinieron al Cayo
Alpidio Alonso, ministro de Cultura y escritores de varias partes de Cuba; en el
intercambio con nosotros se percataron de que aquí no había biblioteca y nos sugirieron
crearla. Trabajamos en conjunto la comunidad y varias instituciones y ya tenemos
nuestra minibiblioteca.

A la inauguración vinieron Raulicer García y Yeni de los Reyes, directores de Cultura
en la provincia y el municipio, y Gretchen Menéndez, directora del Libro”. La “mini”
funciona de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. y es para uso general, especialmente estudiantes de la
comunidad, pues el objetivo es promover la lectura y vincular a jóvenes y niños con esta.

La pequeña biblioteca es atendida por dos instructoras de literatura: Dalia Moreno
Reyna y Erika Castellanos. Por lo pronto ya reciben donaciones de libros desde Palma
Soriano, del CPLL, de la Uneac, de la AHS, de escritores de la provincia. Y vienen más
de La Habana, Cienfuegos, Matanzas…

Y como soñar no cuesta nada quizás muy pronto la mini sea maxi y hasta tenga un
departamento sobre temas del entorno marinero, es decir: la esencia de la vida en Cayo
Granma.

La Jornada Nacional por
el Día del Historiador
Cubano será clausurada en
Santiago de Cuba, en
conmemorac ión del
aniversario 70 de los asaltos
a los cuarteles Moncada,
aquí, y Carlos Manuel de
Céspedes, en Bayamo.

El inicio de la jornada tuvo lugar en Artemisa, el
pasado 17 de junio y se extenderá hasta el 31 de julio,
cuando finalizará nacionalmente en Santiago de
Cuba.

El 17 de junio de 1905 falleció en La Habana el
Generalísimo Máximo Gómez; el 31 de julio de
2020, el Historiador de La Habana, Eusebio Leal
Spengler. Y el Día del Historiador Cubano es el 19
de julio pues en fecha similar pero de 1935, fue
investido como Historiador de La Habana, Emilio
Roig de Leuchsenring.

Al respecto de tan extensa celebración, habló con
, la Dra.C. Aida Ileana Morales

Tejeda, presidenta de la filial santiaguera de la
Unión de Historiadores de Cuba (UNHIC).

“En esta amplia y larga jornada, los historiadores
cubanos, y en especial los santiagueros, estaremos
realizando importantes acciones tanto desde la filial

provincial como desde las secciones de base, para
conmemorar fechas históricas a través de conversa-
torios, visitas a monumentos... y vamos a efectuar
nuestro acto provincial el 31 de julio, que será a su
vez la culminación de la jornada a nivel nacional”.

Explicó la Dra. Morales Tejeda, que inaugurar la
Jornada en Artemisa y cerrarla aquí tiene la
connotación del aniversario del 26 de Julio y el
hecho de que muchos de los jóvenes que vinieron a
Santiago de Cuba al asalto, provenían de Artemisa,
de ahí lo históricamente simbólico de comenzarla
allá y terminarla aquí.

Dijo que en el contexto de la efeméride se
entregará el Premio Provincial de Historia Arturo
Duque de Estrada y reconocimiento a importantes
instituciones que cumplen aniversario cerrado o han
tenido una labor destacada en el vínculo con la
Unión.

“Este año dedicamos la Jornada a dos figuras
sobresalientes: Arturo Duque de Estrada y Angélica
Miyares Bermúdez. Angélica fue la primera
directora de Patrimonio y fue la que articuló desde el
punto de vista metodológico, el trabajo en Santiago
de Cuba para la creación de museos y de la red de
museos, además de contribuir a la preparación de
jóvenes graduados de Historia”.
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Una de las fortalezas de Santiago de Cuba en esta edición de ExpoCaribe es la
amplitud y el dinamismo que muestran en esta 18. Feria de negocios, las industrias
creativas culturales.

En el “Heredia” están presente campos creativos de la ciudad, por ejemplo, la
industria musical y dentro de esta la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales
(Egrem) con sus estudios Siboney al frente.

También, se muestran las posibilidades de los espectáculos musicales y de danza, con
la EPRA como representante. La industria del libro, encabezada por el Centro
Provincial del Libro y la Literatura (CPLL) y la Editorial Oriente, enseña su probada
experiencia y calidad internacional.

El Dr.C. MarcosAntonio Campins Robaina, Punto Focal ante la Unesco (de Santiago
de Cuba como Ciudad Creativa en la Música) atiende junto con otros directivos, las
industrias creativas culturales presentes en ExpoCaribe´2023.

Campins Robaina se refirió, igualmente, a las artes plásticas, las artes monumentales
y las artesanales, y a sus posibilidades exhibidas en esta reunión, representadas por el
Centro Provincial de las Artes Plásticas (CPAP), la Fundación Caguayo y la filial
santiaguera del Fondo Cubano de Bienes Culturales (FCBC).

Mencionó también, las posibilidades de los medios audiovisuales y la cinematografía,
con el Centro Provincial de Cine (CPC) y la EPRAcomo representantes.

“Nuestro objetivo es presentar en ExpoCaribe´2023, de manera integrada, las
posibilidades que desde la cultura tiene Santiago de Cuba en el entorno y en las
tradiciones del Caribe, y que pueden representar empleos y sostenibilidad del desarrollo
desde la creatividad.

“Varios países han mostrado interés por conocer mejor el producto que exhiben las
industrias creativas culturales en el territorio, estas que a su vez ponderan la cultura
santiaguera y abren nuevas vías de alianzas con ciudades también creativas del área”,
afirmó Campins Robaina.

FESTIVAL DEL CARIBE DEL 3 AL 9 DE JULIO DEDICADO

A CELEBRACIONES MEXICANAS DE LA VIDA Y LA MUERTE
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A CELEBRACIONES MEXICANAS DE LA VIDA Y LA MUERTE

Mañana cierra el 34. Festival

Y EL BOLERO SIGUE… ETERNAMENTEY EL BOLERO SIGUE… ETERNAMENTE
FORTALEZA

DE SANTIAGO
EN EXPOCARIBE

FORTALEZA
DE SANTIAGO

EN EXPOCARIBE

In
d
u
st

ri
a
s

C
re

a
ti
v
a
s

C
u
lt
u
ra

le
s

KARLA MARÍA DUHARTE TEJERA
(Estudiante de Periodismo)

DE LAS ARTES ESCÉNICASDE LAS ARTES ESCÉNICAS

LA MINI DEL CAYOLA MINI DEL CAYOLA MINI DEL CAYOJORNADA NACIONAL POR DÍA DEL HISTORIADOR
SERÁ CLAUSURADA EN SANTIAGO DE CUBA

Aida Morales Tejeda

Marcos Antonio CampinsMarcos Antonio CampinsMarcos Antonio Campins

Marilis GonzálezMarilis GonzálezMarilis González
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Las Avispas santiagueras volvieron a
incluirse en una postemporada y lo hicieron
con solvencia, apegadas a su filosofía de
juego, dependiendo de sí mismas para
amarrar el segundo escaño de la
clasificación.

El director técnico Eddy Cajigal no tenía
un camino de rosas, por el contrario, asumió
el equipo grande de “la tierra caliente” con el
reto de sacarlo del lugar 11 del año 2022 y
resolver las deficiencias arraigadas.

Apelaron al juego chiquito, al toque que no
gusta a todos, pero dio carreras. Eso sí,
afortunadamente “Santiago” demostró tener
más herramientas de las que se preveían,
Osday Silva fue un motor ofensivo con sus
18 jonrones y 80 remolques, líder del
certamen en ambos departamentos.

La juventud en su escuadra, asistida por
algunos nombres de experiencia, supo echar
para adelante; Yoelkis Guibert, Francisco
Martínez y Dasiel Sevila no decepcionaron
con el madero. “La responsabilidad se toma
como tal, cuando hay disciplina se cumplen
todos los objetivos”, declaró el estratega del
conjunto, respecto a sus pupilos.

Pero si hablamos de grandes desempeños,
hay que profundizar en los serpentineros
que entrenan Fernando Blanc y Osmel
Cintra. La 62 Serie Nacional de Béisbol ha
sido una ventana para Wilber Reyna, quien

consiguió su primera victoria y ya acumula
seis.

Destacó el fructífero debut de Osvaldo
Acuña, a sus 32 años, mientras que los
veteranos Danny Betancourt y Alberto
Bisset, siguen mostrando calidad. Al decir
de Blanc, la eficiencia de esta tropa es
gracias a su compromiso con los
entrenamientos y la confianza en el trabajo
que realizan.

Varios habían pasado por sus manos en las
distintas categorías: Carlos Font, Ariel

Álvarez y Kevin Rosales, “a partir de ahí,
hemos aprovechado sus cualidades.
Sabemos quién es el más idóneo para
resolver el problema que se nos pueda
presentar en el juego.

“Bisset y Betancourt venían cumpliendo
con las aperturas; incorporamos lanzadores
que estaban como relevistas, pero sus
mejores actuaciones durante el torneo
pasado habían llegado como abridores,
cuando tuvieron esa oportunidad. Tratamos
de incluirlos y nos resultó.

“Wilber Reyna ha tenido un campeonato
excelente, ya desde la Serie anterior se veía
que caminaba . También fue así en el
caso de Yosmel Garcés, después, por
cuestiones de salud, hubo que moverlo al
relevo.

“Osvaldo Acuña consiguió buenos
resultados en los campeonatos provinciales.
Le dimos la tarea de abrir, confiamos en el
muchacho y fue ganando en seguridad. Para
Bisset, ‘el caballo de mil batallas’ y Danny
Betancourt, la preparación tiene que ser
individualizada, teniendo en cuenta su edad
y la acumulación de carga. Todos han
trabajado muy bien este aspecto”.

“Los brazos están bastante bien,
mantienen su velocidad porque se hizo un
buen entrenamiento en la base y trabajamos
con cada lanzador durante el torneo. La
preparación va a estar diseñada a mejorar los
aspectos físicos, es fundamental recuperar la
energía, son 75 juegos y queremos llegar a
los play-off en buenas condiciones”, apuntó
Fernando Blanc.

Hambre de éxito y mentalidad ganadora,
por eso los santiagueros se han ganado las
palmas de su fanaticada. Ahora a alistarse,
que la misión clasificatoria fue cumplida.

innings

En la pausa por los Juegos
Centroamericanos y del Caribe, ¿Cómo
se prepararán los serpentineros?

El Béisbol santiaguero cuenta con un
talento creciente. A sus 12 años, Hanser
David Delis Taureaux se desempeña con
holgura como lanzador y también con el
madero, además ya puede presumir de haber
representado a Cuba en un evento
internacional.

Su buen rendimiento siendo el primer
pitcher y cuarto bate del equipo “rojinegro”
que intervino en las conocidas Pequeñas
Ligas, lo convirtió en el único pelotero
indómito que participó en el Campeonato
Panamericano Sub-12, el pasado mes de
mayo.

Aparecieron los nervios antes de su primer

certamen de este tipo, desarrollando en
Aguas calientes, México; aunque en ningún
momento dudó de sus capacidades, reveló el
jovencito a .

En tierras mexicanas continuó fino, tanto
es así que aportó la segunda victoria del

Cuba ante el elenco de Brasil, con una
joya de pitcheo de 4.2 lanzados,
permitiendo solo un , una base por bolas y
seis ponches a los sudamericanos.

Sin embargo, no pudo batear debido a que
las normas del certamen impedían que
cumpliera con las dos funciones, su batalla
siempre fue desde la lomita. “Me siento
seguro como lanzador porque en esa
posición es donde más le puedo aportar al
equipo para lograr la victoria, pero en los
jardines estoy más tranquilo.

“Siempre me gustó jugar pelota, mis

padres me apuntaron en el deporte a la edad
de 9 años en el estadio Caribe del Caney.
Allí entrené con el profesor Yoel Ramos, al
cual le estoy agradecido porque con él di mis
primeros pasos”, declaró el versátil atleta.

Hanser se traza metas de cara al futuro:
mejorar cada día y escalar a las diferentes
categorías, para cumplir su sueño de vestir
el uniforme de las Avispas santiagueras, así
como representar a la escuadra absoluta de
“las cuatro letras”.

Por el momento, toca centrarse en el
desafío inmediato y demostrar todo su
potencial en los entrenamientos que se
realizan en el estadio Guillermón
Moncada, para conformar el equipo
Santiago de Cuba que participará en el
torneo nacional Sub-15, previsto para el
mes de enero del año 2024.

Sierra Maestra
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Emerge un talento

Los Diablillos se acomodaron en el
segundo puesto del grupo D, en la Liga
Nacional de Futsal, al vencer a Holguín (3-1)
en la quinta fecha.

Solo Javier Chapman pudo hacer daño a los
santiagueros en el Ateneo Deportivo
Armando Mestre, con una diana al minuto
24. Omar Hechavarría (29') niveló el
encuentro para los montañeses, antes de que
Raúl Sánchez (41') y Víctor Caballero (48')
completaran la goleada.

Los dirigidos por Onel Seguí acumulaban
10 unidades, hasta el cierre de esta edición, y
seguían sin perder la pista de los
representantes de Granma (13), que no
conocían la derrota en la competencia.

Guantánamo y Holguín arrastraban una
seguidilla de descalabros que los ponían en el
fondo, ambos con 3 puntos. Para el conjunto
de la Ciudad de los Parques era vital sacar un
resultado favorable del feudo “rojinegro” en
el choque del viernes.

Por otra parte, el campeón nacional La
Habana (9), Matanzas (13) y Ciego de Ávila
(8) dominaban las llaves A, B y C,
respectivamente.

La 107 Liga Nacional de Fútbol, cerraba

sus cortinas en la jornada de ayer. Fueron
cuatro meses de competición intensa entre 16
equipos que dejaron lo mejor de sí en el
césped, pero solo dos podían acceder a la
contienda final del Torneo de Clausura.

Con algún que otro contratiempo, los
Marineros de Cienfuegos vencieron 3-2 a las
Panteras de Holguín en el duelo de ida,
efectuado en el estadio Luis Pérez Lozano y
se pusieron a 90 minutos de tocar la gloria.

La cancha se revolucionó poco antes de
concluir la primera parte. El defensa
cienfueguero Orlando Delgado (38') terminó

anotando en propia puerta para disfrute de los
visitantes, inmediatamente, Jassael Herrera
(45') y Daniel Fuentes (45+1') devolvieron la
tranquilidad a la tropa de la Perla del Sur.

El “mago” Cristian Valiente, sumó su
octavo gol en el Clausura, decimotercero en
la 107 Liga, cuando sacó una chilena de su
sombrero y empató las acciones (71').

Reinier Cerdeira tuvo la tercera diana de
Cienfuegos (85'), que sonrió frente a Holguín
por primera vez en la temporada, justo en el
escenario más importante. El rival estaba
contra las cuerdas, obligado a sacar el extra

en el campo Luis Augusto Turcios Lima para
revertir la situación. La pugna del viernes se
anticipaba feroz.

El itinerario de los Leones del Caribe en
tierras sudamericanas mostró que había
acoples por hacer antes de debutar en la Copa
Oro 2023, el próximo 27 de junio.

Luego del revés en el partido amistoso
contra Chile (3-0), la escuadra que dirige
Pablo Elier Sánchez dejó mejores
sensaciones frente a Uruguay, a pesar de
sufrir una nueva caída (2-0). Su gran prueba
comenzará el martes, cuando enfrenten a la
selección de Guatemala como parte de las
acciones en el grupo D del certamen regional.

Esta semana se anunció que el
cienfueguero Jassael Herrera formará parte
de esa cruzada, en sustitución del avileño,
Greibel Palma, lesionado en el encuentro
contra Chile.

El delantero Onel Hernández, quien milita
en Norwich City inglés, será la baja más
sensible, pues no pudo recuperarse a tiempo
para la competición. En tanto, el guardameta
del Jicaral Sercoba, Nelson Jonhston, es el
único indómito llamado a integrar la nómina
de 23 futbolistas.

“Holguín” contra las cuerdas

Leones del Caribe a la Copa Oro

Levantan los Diablillos

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Texto y foto:
Iram Pastó Milanés

(Estudiante de Periodismo)

Avispas en play-off
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Entre las actividades de la XVIII edición de la Feria
Internacional ExpoCaribe 2023, el Gobierno provincial de
Santiago de Cuba, otorgó a nueve maestros roneros cubanos
el Escudo de la Provincia.

Es esta, la máxima distinción del organismo, y se les
confiere por su entrega y empeño en la conservación y
salvaguarda patrimonial del conocido mundialmente ron
ligero que se produce en esta tierra.

La jefa de la secretaría del Gobierno, Lourdes Remón, dijo
que: “detrás de los secretos de uno de los mejores rones del
mundo, existen maestros del tiempo y del universo de sabores,

conocedores de la actividad que son una institución en la
nación.

“El homenaje no solo reverencia a los especialistas, sino
también a una de las más exquisitas bebidas espirituosas,
actualmente la más expandida en el orbe”.

El primer maestro del ron cubano Juan Carlos González, en
su nombre y en el de sus compañeros, agradeció tan inmenso
estímulo y sentenció que con decoro y magnificencia
preservarán y transmitirán a las generaciones futuras en
formación, el formidable legado que les fuera entregado por
sus antepasados.

Los maestros roneros homenajeados son una enciclopedia
viva en la fabricación de esa bebida netamente cubana.

El ministro de Comercio Exterior y de Inversión Extranjera
Ricardo Cabrisas Ruiz y Antonio Carricarte, Presidente de
la Cámara de Comercio de Cuba, en compañía de
representantes del Gobierno en la provincia recorrieron
varios de los stands expositivos e intercambiaron con los
participantes.

Entre los stands visitados estuvieron el de la Empresa
Avícola, Cuba Ron, Bio Cuba Café, este último presentó
algunos productos como el café frío, el añejado con frutas en
toneles de ron por seis meses, con gran aceptación en el
mercado.

Cabrisas se interesó en especial, en el proyecto de Bio
Cuba Café y lo que representa para Cuba y principalmente
para el oriente del país la inclusión del producto en el
mercado mundial.

El Foro de Oportunidades fue en esta jornada y se
conocieron propuestas de diferentes organismos como Salud
y Turismo.
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Confieren Escudo de Santiago de Cuba a maestros roneros
Angela Santiesteban Blanco

La inauguración de la 18. edición de la Feria
Internacional ExpoCaribe 2023 en el Complejo
Cultural Heredia, contó con la presencia de José
Ramón Monteagudo Ruiz, primer secretario del
Partido y Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora,
así como Antonio Luis Carricarte Corona,
presidente de la Cámara de Comercio de la
República de Cuba.

En la apertura destacó que
ExpoCaribe es un escenario para el desarrollo
económico de la región, y se efectúa en el contexto
del 70 aniversario del asalto a los cuarteles
Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, el 50 de
las relaciones Cuba y Caricom, el centenario de la
Bodega de Ron Don Pancho, y los 508 de la
fundación de la villa de Santiago de Cuba.

Antonio Carricarte exhortó a seguir
desarrollando el comercio en el Caribe y a
aprovechar las potencialidades que da este tipo de
evento.

También, tuvo lugar la cancelación del sello
postal conmemorativo, a cargo del Grupo
Empresarial Correos de Cuba.

Johnson Urrutia

Memorias de la inauguración

La Bodega de
Añejamiento de Ron
D o n P a n c h o -
llamada la Catedral
del ron en Cuba- este
22 de junio celebró
sus 100 años de
fundada en Santiago
de Cuba, la que fue
declarada por la
Unesco Patrimonio
Inmaterial de la
H u m a n i d a d e n
n o v i e m b r e d e l
pasado año.

La “Don Pancho” abriga en cada espacio donde está
enclavada, en cada tonel, en cada trabajador y cada
maestro ronero, una rica y mística historia de generación
en generación que se entrelaza con leyendas como las que
reseñaron los maestros.

“Es un misterio para los conocedores de la materia, se
dice que su exquisito sabor y calidad se le atribuye a que
la tierra en Santiago tiembla casi todos los días, o que el
vibrar al correr el tren, inciden en un sabor único e
irrepetible”.

Como para acuñar esas leyendas y dar fe, afirman que
cada vez que hay un evento de magnitud en el lugar,
coincidentemente el tren pasa, y esta vez sucedió igual,
un tren corrió por los rieles cercanos a la ronera en el
momento en que se brindaba por la centuria.

Esta efeméride coincide con el XXX Aniversario de la
constitución de la Corporación Cuba Ron y la XVIII
edición de la Feria Internacional ExpoCaribe 2023,
momento oportuno para el reconocimiento de esos

aniversarios -100 de la ronera y 30 de Cuba Ron-,
motivos para que fuera presentado el Ron Extra Añejo de
la marca Isla Grande 100 Años Bodega Don Pancho y el
perfume Soy Santiaguero, de Suchel Fragancias con la
colaboración de la Corporación Cuba Ron.

El momento fue propicio para recordar a los maestros
roneros que ya no están y hacerles llegar el
reconocimiento a sus familiares por sus años de entrega
para lograr la exquisitez de este producto único en el
mundo, con permanencia en el mercado internacional,
que hoy está considerado un importante rubro
exportable.

El ministro de Comercio Exterior y la Inversión
Extranjera, Ricardo Cabrisas Ruiz -quien fue el iniciador
de la celebración de esta Bolsa Comercial en Santiago de
Cuba dijo: “Esta Feria, al igual que la concepción inicial,
no ha perdido su objetivo, pero hay que trabajar más en la
participación de las regiones, los municipios, para seguir
incrementando las exportaciones, la sustitución de
importaciones, aumentar la participación de extranjeros.

“Es una política soberana de la dirección del país de
acuerdo con las experiencias vividas en la aplicación de
nuestro modelo económico y social, no solo con los
trabajadores por cuenta propia, ahora con la
participación de los gestores económicos privados y
estatales; lo importante es que lo vean como nuevos
sectores de la economía y se encadenen para prestar sus
servicios porque las posibilidades existen.

“Las muestras son excelentes, confirmo que la semilla
que sembramos no ha dejado de germinar y producir.
Stands muy bien concebidos, con productos de calidad y
muy buena presentación y sobre todo con mucho
entusiasmo, venciendo dificultades por la situación que
presenta el país para estar presente”.

*Bodegas de ron Don Pancho

Un emporio que celebra 100 años

Fotos: Daniel Houdayer

Ricardo Cabrisas
recorrió stands expositivos

Antesala a la inauguración, los jefes de delegaciones acompañados por
José Ramón Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson, rindieron tributo a los padres fundadores

de la nación y al Comandante en Jefe Fidel Castro


